

Liebe Lesende unseres Newsletters,

die Ferien sind vorbei und viele von Ihnen sind erholt und motiviert in den Alltag zurückgekehrt. In den Pfarrgemeinden unseres Stadtdekanats geht es auch „wieder los“.

Im November werden die Pfarrgemeinderäte und Kirchenvorstände neu gewählt. Einige von Ihnen stellen sich erneut zur Wahl. Einige haben sich entschieden, nicht wieder für ein Gremium zu kandidieren.

Ihnen ALLEN, die Sie sich, besonders während der letzten vier Jahre, in Ihrer Ortsgemeinde oder an anderer Stelle im

Stadtdekanat ehrenamtlich engagiert haben, seitens des Katholikenrates ein herzliches Dankeschön! Und dies ist keine hohle Floskel: Vergelt's Gott!

Nun beginnt der Endspurt in der Gremienarbeit: Es wird einiges noch zum Abschluss gebracht oder so vorbereitet, dass eine gute Übergabe gelingen kann.

Eine entscheidende Aufgabe ist die Suche nach Kandidatinnen und Kandidaten für den Pfarrgemeinderat oder Kirchenvorstand.

Nach Menschen, die den Mut haben mit ihren Ideen und ihrem Engagement die Zukunft unserer Gemeinden in den nächsten Jahren zu gestalten.

Wenn es jetzt unübersichtlich, chaotisch oder mühsam wird, hilft es vielleicht einen Augenblick innezuhalten, durchzuatmen und ein (stilles?) Stoßgebet nach oben zu schicken.

Wenn Ihnen nichts einfällt, einfach ein „Komm Schöpfer Geist!“.

*Für den Vorstand des Katholikenrates*

*Wolfgang Fürst*



## Aus dem Stadtdekanat:

- Diakon Carlo Cincavalli ist am 27. Juni 2025 im Kölner Dom von Kardinal Woelki zum Priester geweiht worden. Zum 1. September ist er zum Kaplan in den Seelsorgebereichen Köln-Ehrenfeld-Bocklemünd-Mengenich-Vogelsang ernannt worden.
- Am 30. Juni 2025 ist Pfarrer i. R. Stefan Klinkenberg verstorben. Seit dem 1. Mai 2024 war er als Ruhestandsgeistlicher in Leverkusen Südost tätig.



## #ZusammenFinden

## Aktuelles zur Pastoralen Einheit Leverkusen

Inzwischen sind wieder einige Schritte auf dem Weg zur Pastoralen Einheit in Leverkusen gegangen worden:

Die Gremien der Leverkusener Gemeinden (= Pfarrgemeinderäte, Kirchenvorstände bzw. Kirchengemeindeverband, Pastoralteams) haben Voten abgegeben, ob es eine Fusion geben soll, also eine gemeinsame Pfarrei, oder ein Spurwechsel beantragt werden soll mit dem Ziel, eine Pfarreiengemeinschaft mit je eigenständigen Pfarreien zu bilden. Für die Beantragung eines Spurwechsels war eine 4/5 Mehrheit von 15 abzugebenden Voten notwendig. Diese wurde nicht erlangt, so dass die Pastorale Einheit Leverkusen auf die Fusion zu einer Pfarrei zugeht. Dies soll bis zum 01.01.2030 erfolgen. Viele weitere Schritte sind dazu notwendig, die nach und nach gegangen werden. Wichtig ist allen für den Prozess Verantwortlichen dabei, dass keine und keiner das Gefühl hat, über den Tisch gezogen zu werden. In den vielen Gesprächen sind Sorgen über die Zukunft von Kirche im Allgemeinen und mit Blick auf die jeweiligen Kirchorte genannt worden. Ebenso wurden Chancen benannt, die dieser Veränderungsprozess bieten kann. Alles soll gehört, bedacht, ausgetauscht und in die weiteren Planungen einbezogen werden, damit die Zukunft unserer Kirche in Leverkusen bunt, vielfältig und einladend ist!

Bevor wir zu einer Pfarrei fusionieren, wird es einen Zusammenschluss aller gemeindlich katholischen Kindergärten auf der großen Ebene des Erzbistums Köln geben. Dazu wurde eine neue Trägergesellschaft ‚Katholino‘ (s. [www.katholino.de](http://www.katholino.de)) gegründet, die die Verwaltung der Kindergärten zukünftig übernimmt. Nach und nach werden nun die gut 600 Kindergärten des Erzbistums Köln in diese

Trägerstruktur übernommen. Wann genau die Kindergärten Leverkusens übergeben werden, steht noch nicht fest. Dazu werden wir weiter informieren. Die Anbindung des jeweiligen Kindergartens an die Gemeinde vor Ort soll auf jeden Fall gewährleistet bleiben durch die Gestaltung des gemeinsamen Alltags und die Weiterführung der gelungenen Kooperationen zwischen KiTa-Team, Eltern, Ehrenamtlichen und Pastoralen Diensten.

In den kommenden Wochen werden die Neuwahlen der Pfarrgemeinderäte und Kirchenvorstände vorbereitet, die im November 2025 stattfinden. Beide Gremien werden in den Strukturen der jetzt bestehenden Pfarrei gewählt, bevor dann voraussichtlich zur Fusion 2030 ein gemeinsamer Pfarrgemeinderat und ein gemeinsamer Kirchenvorstand in ganz Leverkusen gewählt werden.

Das Koordinierungsteam der Pastoralen Einheit beginnt nun Pastorale Felder in den Blick zu nehmen und sich mit den bestehenden Gremien Gedanken dazu zu machen, wie diese auf der Ebene der Pastoralen Einheit gestaltet werden können. Die Pastoralen Dienste erarbeiten z.Zt., wie sie zukünftig als ein Pastoralteam in Leverkusen, gut mit und für die große Pfarrei und die Gemeinden vor Ort tätig sein können.

Weitere Informationen: [https://www.erzbistum-koeln.de/kirche\\_vor\\_ort/zusammenfinden/](https://www.erzbistum-koeln.de/kirche_vor_ort/zusammenfinden/)

*Donata Pohlmann, Pastoralreferentin*



## Abschiedsfest für Pfarrer Hendrik Hülz

Zum 1. September wird Pfarrer Hülz leitender Pfarrer in der Pastoralen Einheit Bergheim und, wie das Erzbistum kürzlich bekannt gegeben hat, Kreisdechant des Rhein-Erft-Kreises. Hierzu gratulieren wir ihm herzlich und wünschen alles Gute und Gottes reichen Segen und danken ihm für sein Wirken in Leverkusen. Mit einem weinenden Auge lassen wir ihn nach zehn Jahren in Leverkusen gehen. Zum Abschied lädt die Pfarrgemeinde Leverkusen Südost zu einem großen Fest am Sonntag, 31. August 2025 auf dem Kirchplatz an St. Andreas in Schlebusch ein. Beginn ist um 11.00 Uhr mit der Heiligen Messe in St. Andreas, anschließend besteht die Möglichkeit des persönlichen Abschieds bei Kaffee, Kuchen, Essen, Trinken und Spielen für Kinder.



## Dreikönigswallfahrt – „Da berühren sich Himmel und Erde“

Herzliche Einladung zur Fußwallfahrt des Katholischen Stadtdekanates Leverkusen im Rahmen der diesjährigen Dreikönigswallfahrt am Freitag, 26. September 2025.

Die einzelnen Gruppen treffen sich um 10.30 Uhr in St. Aldegundis, Rheindorf und in St. Remigius, Opladen. Von dort geht es nach St. Hildegard, Wiesdorf (12.00 Uhr) und weiter über Mariä Geburt, Köln-Stammheim (Ankunft ca. 14.00 Uhr, weiter um 15.00 Uhr) nach Köln. Um 18.30 Uhr feiern wir die Pilgermesse im Kölner Dom.



## Treffen aller Pfarrgemeinderäte am 30. September 2025

### Wir möchten DANKE sagen!

Der Katholikenrat lädt zum Treffen aller Pfarrgemeinderäte am Dienstag, 30. September 2025 um 19.00 Uhr in das Pfarrheim St. Remigius ein. Bei Imbiss und Getränken wollen wir einen Rückblick auf die letzten Jahre halten, einen Ausblick auf die kommende Arbeit und die Chancen und Herausforderungen, die der Weg in die Pastorale Einheit Leverkusen mit sich bringt, erarbeiten. Herzliche Einladung!



## Demokratie im Blick: Mach dich schlau – misch dich ein!

Was bedeutet es heute, demokratisch zu handeln? Zwischen Alltag, Wissenschaft und Politik liegt oft eine Lücke. Diese Veranstaltungsreihe lädt dazu ein, aktuelle Herausforderungen unserer Demokratie gemeinsam zu durchdenken, Fragen zu stellen – und Ideen für morgen zu entwickeln.

*Eine Kooperation von Caritasverband Leverkusen e.V., Volkshochschule Leverkusen, Gleichstellungsbüro Stadt Leverkusen, Museum Morsbroich Leverkusen und Kath. Bildungsforum Leverkusen.*

Weitere Informationen hier: <https://bildung.erzbistum-koeln.de/bildungsforum-leverkusen/aktuelles/artikel/Demokratie-im-Blick-Mach-dich-schlau-misch-dich-ein/>

---

Impressum: Newsletter der Katholischen Kirche in Leverkusen wird herausgegeben vom Vorstand des Katholikenrates Leverkusen.  
Verantwortlich im Sinne des PresseG: Pfarrer Heinz-Peter Teller  
Marktplatz 1, 51373 Leverkusen, [kr-lev@web.de](mailto:kr-lev@web.de), Tel.: 0214 49590